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记者 袁伟鑫
家谱，是记载某个姓氏家族子孙世系传承

之书，它不仅记录着该家族的来源、迁徙的轨

迹，还包罗了该家族生息、繁衍、婚姻、文化、族

规、家约等历史文化的全过程，属珍贵的人文资

料，对于当地历史、人文等均有其不可替代的独

特功能。如今，随着经济社会生活的不断提升，

我区不少农村虽开始重视起家谱的作用，但在

续修家谱、保护家谱中存在着许多不容忽视的

问题，亟待引起重视。

老家谱束之高阁

最近，摄影爱好者董先生在大堰镇徐家村

走访时发现，该村保存着几套年代久远的徐氏

族谱。这些族谱被放置在村祠堂里，由专人负

责管理，一直都没有向外人展示过。董先生告

诉记者，之前宁波档案局曾希望能将这批家谱

送到宁波档案局保存，但最终没有成功。“像这

样有着几百年历史的家谱放在祠堂里肯定存在

不少隐患，首先保存条件不好，纸张容易发霉虫

蛀，其次一旦发生火灾等意外情况，这些珍贵的

历史资料就不复存在。”董先生告诉记者，因为

根据原有的传统，家谱是件非常神圣的物件，所

以不少村里的家谱都是由族里德高望重的人保

管。“要么将这些家谱送到保存条件好的博物

馆、档案馆，要么请人将这些家谱扫描成电子文

档加以保存，这样家谱中的信息不至于因为意

外而丢失。”董先生说。

记者联系上了该村党支部书记徐军国，对

方告诉记者，村里确实有两箱子嘉庆、光绪、民

国时期的徐氏家谱，家谱中记载了徐氏三十代

的情况，2004年，村里在这些家谱的基础上续

修了徐氏家谱。因为是续修家谱，新修家谱中

没有旧家谱的详细内容，一旦发生意外，这些内

容就灭失了。尽管知道现在这样保存旧家谱并

不是十分安全，但由于家谱属于全族共有，村委

会也没办法提出要求。

征集家谱任重道远

记者了解到，根据 2000年第五次人口普

查，全市有 563个姓氏。目前，我区保存有家谱

的有两家单位，其中区档案局档案馆内保存有

各类宗谱383册42个姓氏，年代最久的珍贵家

谱有乾隆 52年 （1787年）的斑竹枕家俞氏宗

谱和乾隆 54年 （1789年） 西锦陈氏宗谱等。

另外区文保所保存着从清康熙至民国时期的家

谱650多册，50多个姓氏，这些家谱大多是文革

期间收缴上来的，近几年也有一些市民将自家

的家谱捐赠到文保所，家谱数量有所增加。

“有些人觉得家谱是祖宗传下来的，是属于

宗族的，不太愿意捐出来，这种情况还是比较多

的。”区文保所副所长李伟告诉记者，对于古籍

来说，最好的保存条件是恒温恒湿，比如宣纸最

好保存在 25℃,湿度保持在 50%RH左右，这样

保存寿命会比较长，但保存在农村地区的祠堂里，

家谱遭至损坏的可能会比较大。

李伟告诉记者，我们能够从家谱中比较真实

地了解到当时的历史面貌、时代精神、社会风尚，

了解在那个历史背景下人们的生产、生活情况，是

地方志的重要内容。“目前，我们也一直在征集各

地的家谱，不过都是以自愿为主。”李伟说。

家谱亟待保护

江圣彪是我区的一名修谱师，从事家谱的修

订多年。他告诉记者，一般来说，家谱都是 30年
一小修，60年一大修，最近几年我区各村修谱比

较多。对于各个姓氏来说，家谱是非常重要的。

“根据传统，家谱的地位非常高，所以即便是查阅

也有一套流程，一般也不会轻易示人，只有在正月

初一才会在祠堂供桌上摆放，供人查阅。”江圣彪

告诉记者，他们在续修家谱的过程中，也确实会因

为之前家谱损坏、丢失等导致很多信息无法查询，

只能在新修的家谱中写上无差、不详、无考等字

样，有些家谱没办法续代下去，只能由下往上反推

上去，存在很多缺漏是没办法解决的。所以，在一

些农村地区，老旧家谱确实需要引起重视和保护。

老家谱束之高阁保存堪忧亟待保护

老年人去世
丧葬抚恤如何办

来电:有市民向区长热线咨询，每月

领取 170元养老金的老年人去世后办理

丧葬抚恤，需带哪些材料？

回复：区民政局答复，需要带火化证

明、关系证明（村或社区证明死亡人员与

领取人员关系证明，或者可证明关系的

户口本）、死亡人员与领取人（第一继承人）

身份证复印件，去民政局办理，办理时间每

月1-20日。

西宁路是否有拓宽计划
来电：有市民向本报新闻热线咨询，西

坞到宁波的西宁路是否有拓宽计划？

回复：记者从区交通局了解到，西宁路

奉化段已改造完成，目前能满足交通通行需

求，没有拓宽计划。

高电位理疗店
涉嫌夸大宣传？

来电：有市民向本报新闻热线咨询，奉

化方桥菜场边开了家高电位理疗店，涉嫌夸

大宣传，要求查处。

回复：区市场监管局答复，经现场核查，

该店办有营业执照，未见违法现象。

东隆沁园
土地性质如何

来电：有市民向本报新闻热线咨询，岳

林街道东郊一带在造的东隆沁园土地性质

是什么？

回复：记者从岳林街道了解到，东隆沁

园土地性质为国有出让。

记者 毛超峥
本报讯 继前几日莼湖渔民捕到 2公斤

重的大黄鱼火遍朋友圈后，3月 27日一条 3.5
公斤左右的鲳鱼又在奉化火了一把。鲳鱼的

主人沈女士告诉记者，这是他们从事捕鱼近

10年来捕到的最大一条鲳鱼。

沈女士说，这条鲳鱼是 3月 27日在东海

渔场被渔网打捞上来的。他丈夫是船主，听

他电话里介绍，当天下午 6时许，船上的渔民

正在甲板上挑拣当天捕捞上来的鱼货，突然

一条白花花的大鲳鱼进入了视线，称重后发

现这条鲳鱼重近3.5公斤，激动的船员们纷纷

拿出手机和大鲳鱼合影。

“两三斤重的鲳鱼比较常见，像这么大的

还真不多。”沈女士说，此前莼湖渔民也捕获

过一条超3公斤的鲳鱼。对于这条3.5公斤鲳

鱼的价值，沈女士说还没预估过。据了解，本

周六这条大鲳鱼将与那条 2公斤重的野生大

黄鱼一起“乘坐”同一艘运输船到栖凤码头。

莼湖渔民捕上7斤重鲳鱼

记者 许犇 通讯员 楼沈萍
本报讯 昨天，记者从区公路段了解到，该

段统筹安排，多措并举，确保清明节期间公路畅

通、有序，保证市民安全出行。

连日来，区公路段安排人员加大力度，利用

晴好天气及时修补破损路面，清理边沟、路肩，

对遮挡行车视线和标志牌的行道树进行修剪

等，重点加强对省道甬临线、浒溪线、江拔线和

县道奉溪线、下朝线、白莼线等路段的保洁保

畅，保持路况稳定和环境美观；加大巡查力度，

重点加强对桥梁、涵洞、隧道及通往旅游景区路

段的巡查力度与频率，及时排除路障消除行车

安全隐患，同时对全区交通设施进行查漏补缺，

提高公路安全系数；加强路面管控及综合治超

力度，开展“铁腕”“路网”专项治超双行动，确保

公路安全畅通；坚持 24小时值班，确保信息畅

通，一旦出现突发事件，及时上报处理。

目前，区公路段已修补坑洞 2500平方米，路

面灌缝 50公里，清理边沟、白色垃圾等 10.3公里，

平整路肩8530平方米，清理堆积物230立方米，依

法查处非公路标志7块、占道摆摊设点10个、滴漏

撒污染路面9起，查处非现场执法案件60起、超载

车辆35辆。

统筹安排多措并举

区公路段确保清明节期间公路畅通

见习记者 刘新 陈盼
本报讯 3月 27日上午，泰安出租车公

司司机陈海标在车上捡获一个钱包，辗转联

系到了失主并归还了钱包。

当日 9时许，陈师傅载一位女乘客去区

人民医院。10时左右，陈师傅发现车上有一

个钱包。为找到失主，陈师傅打开钱包，未找

到失主的联系方式，便把钱包上交给了公

司。公司工作人员对钱包内物品进行了清

点，有银行卡、医保卡、身份证、超市卡、病历

卡等物品以及现金2100元。

担心失主急于找回钱包去看病，工作人

员求助于大桥派出所民警。民警根据证件上

的信息，联系到了失主，并告诉失主可去出

租车公司认领。当天中午，失主蒋女士及其

家人一同前往出租车公司认领了钱包。原

来，蒋女士当天要去人民医院补牙，2100元
钱是为补牙准备的费用。

粗心乘客遗落钱包
好心司机辗转归还

见习记者 刘新
本报讯 日前晚上 7时左右，家住萧王

庙街道前葛村的缪先生饭后和朋友一起在路

边散步，不料被一辆小汽车撞倒，造成左臂粉

碎性骨折。事发后，肇事司机逃逸。

据缪先生家人介绍，缪先生有饭后散步

的习惯，当日他和朋友在前葛村前的马路上

散步时，后方突然驶来一辆汽车，将走在外侧

的缪先生撞倒，汽车后视镜被撞掉。肇事司

机撞人后并没有停下来，而是直接开走了。

事发后，缪先生的朋友立刻拨打了 120
急救电话并报警。随后，缪先生被送往新桥

骨科医院救治。据了解，缪先生被确诊为左

臂粉碎性骨折，近期还要接受手术治疗。

目前，江口交警中队已对案件展开调查。

村民散步遭车祸致粉碎性骨折
肇事司机逃逸 交警展开调查

见习记者 喻兴萍 通讯员 王威
本报讯 日前，因雨天路滑，一名骑电动

三轮车的残疾人不慎连人带车掉进了路边的

排水沟里，附近的养路工人和村民合力将其

救起。

3月 23日上午 9时左右，天空下着蒙蒙

细雨，莼湖公路管理所的养路工人陈康山、蒋

华国、何明华正在对桐冒公路上的白色垃圾

进行清理。突然，听到前面传来“嘭”的一声，

抬头一看，发现不远处一位骑电动三轮车的

男子连人带车翻进了路边的排水沟里。3位
养路工人立即放下手头的工作上前查看，见

该男子被压在了翻倒的三轮车下面，因为水

沟较窄而动弹不得，便赶紧与路过的村民一

起，将该男子救起。

经进一步问询，他们了解到这位男子是

一位腿脚不便的残疾人。在确认车和人都无

碍后，3位养路工人才放心让他驾车离开。

一残疾男子连人带车掉进路边沟
养路工人和村民合力将其救起

见习记者 陈盼
本报讯 自 3月中旬以来，连日的低温阴

雨天气，让我区茶叶采摘期总体上推迟了一周

左右。

区林特总站农艺师王礼中告诉记者，因连

日来低温阴雨，茶叶生长缓慢，一些品种尚未达

到生长所需的有效积温，茶叶的采摘期总体上

推迟了一周左右。如适制龙井茶的乌牛早品种

今年 3月 8日才开摘，比去年推迟了 3天，用于

加工奉化曲毫的福鼎大白品种则足足推迟了一

周，至本月26日第一拨才开摘。

据记者了解，虽然今年因为天气因素，采摘

期比去年推迟，但是随着采摘时期天气逐渐转

晴，温度渐渐升高，茶叶内的氨基酸、茶多酚等

成分得到了充分积累和转化，加工出来的茶叶

品质自然得到有效提高。

王礼中说，因受天气影响，茶叶采摘人工费

用提高，茶叶价格随之也会小幅上涨，但到了茶

叶采制旺季之后，茶叶产量大大增加，价格也会

趋于稳定。据悉，今年我区茶叶产量相比去年

会增长5％至10％。

茶叶专家王乾勇提醒消费者，绿茶是各类茶

叶中最环保健康的。绿茶采摘时间早，新芽抽出

半月之后即可采摘，因此几乎没有农药残留物。

连日低温阴雨

我区茶叶采摘期推迟一周

记者 徐华良 通讯员 王礼中
本报讯 昨天，虽天气阴沉，但气温回

暖。在南山茶场的奉化曲毫茶基地里，有 60
多名采茶女工正在抓紧采摘首批福鼎大白品

种的奉化曲毫茶。

上午 9时许，在南山茶场董事长方谷龙

的引领下，记者来到大洋山奉化曲毫基地，看

到一群正在忙碌的采茶工，双手娴熟麻利地

在茶叶间飞舞。方谷龙对记者说：“这些采茶

工大多来自衢州、河南等地，都是在我们茶场

有 3年以上采摘经验的熟练采茶工，她们采

摘名优茶的技术老练。下午还有来自河南的

100多名熟练采茶女工可赶到基地采摘新茶。”

在茶园现场指导奉化曲毫茶采摘的推广研

究员方乾勇为方谷龙支招：“今年你们茶场要抓

紧时间，严格按标准采茶，在茶叶采摘嫩度上把

好关。扩大摊青空间，增添摊青设施，保证鲜叶

摊青到位，及时杀青，提升奉化曲毫品质，进

一步打响‘雪窦山’牌奉化曲毫品牌。”方谷龙

听后点头称是。据方谷龙介绍，首批加工的

15公斤奉化曲毫茶，以每公斤 3800元的价格

被来自宁波的一客户买走。前几天，上海有

一家客户向南山茶场订购150公斤奉化曲毫。

记者在采访中了解到，由于今年开春以来连

续低温多雨，全市近万亩奉化曲毫茶采摘比去年

足足推迟一周，预计今年可生产曲毫茶 120吨左

右。从现在起，各地的奉化曲毫茶陆续开采。

图为采茶工正在采摘茶叶。

奉化曲毫又飘香

图为船员与大鲳鱼合影


